

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
En Tortosa, al mes..	1 Peseta
Fuera, trimestre..	3 "
Extranjero, id.	7 "
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

TORTOSA

Miércoles 31 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 24



LA SEÑORA

DOÑA DANIELA CAPERA FERRANDO

Falleció el día 29 del actual

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su hijo político D. Jaime Carrera, su nieta D.^a María Carrera, hermanos y demás parientes presentes y ausentes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida

y les ruegan se sirvan asistir á alguna de las misas que se celebrarán en sufragio de su alma el jueves 1.^o Febrero en la iglesia de San Blas desde el toque de oración hasta las 11. De 9 á 11 serán las de familia.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

El conflicto anglo-boer

Juicios.

Las presunciones que se hacían sobre el resultado de la última batalla sostenida entre ingleses y boers en el Natal, han tenido plena confirmación. No es sólo un fracaso, un *insuccés*, como dicen los franceses, el de las tropas británicas, sino un verdadero desastre, sobre todo para la división Warren, que si ha sucumbido, no fué sin demostrar antes su bravura y disciplina.

De *segundo Majuba*, recordando la batalla de este nombre, en que ganó su independencia el Transvaal, calificase en Londres este acontecimiento, que ojalá produjese en la opinión

pública inglesa el mismo cambio que causó el de 1884 en los gobernantes de aquel tiempo. Así quedaría en su lugar la grandeza moral del pueblo de Gladstone y saldría beneficiada la causa de la humanidad y de la justicia.

El general Warren repasó el Tugela. ¿Han hecho lo mismo la brigada Lyttelton y demás fuerzas que lo cruzaron por Potgieter's Drift? No es de creer que las deje allí el general Buller, en condiciones en las que nada pueden hacer contra los boers, y en cambio, corren el peligro de ser atacadas por éstos con fuerzas muy superiores.

Y si todo el ejército vuelve al Sur del Tugela, ¿continuará frente al lugar por donde lo cruzó ó volverá á su antiguo campamento? La prudencia debe aconsejar á sir Redvers Buller esto último, pues si nada le queda que hacer en el teatro de su derrota, me-

yor es que reorganice las tropas en Chieveley y Frere, asegurando á la vez por completo sus comunicaciones con Pieter's Maritzburgo y Durban, que pudieran correr peligro si los boers, engreídos por la victoria, emprendiesen la ofensiva.—L.

RÁPIDA

Ha vuelto Juan Soldado por fin de Filipinas, ¡Qué largo cautiverio y que atroces fatigas! Leed en su semblante una historia tristísima: allí el hambre espantosa y la fiebre maligna y girones sangrientos

de una bandera invicta.

El pobrecito el aire de la patria respira; quizá sane su cuerpo, quizá torne á la vida; pero el alma, gigante como su patria misma, esa.... nunca, ya nunca curará de su herida.

Juan Soldado se abraza con su madre amantísima y besándola dice con voz desfallecida: ¡Todos han muerto, todos gritando: ¡¡madrecica!!

RAMÓN VERGÉS PAULI

CRONICA

Compañía de Bomberos

Ha sido dotada toda la *Compañía de Bomberos* de un magnífico pito metálico, sostenido por una elegante cadena de acero.

Se han encomendado también algunas *botellas matafuegos* Martí, que tan buenos resultados obtienen en la extinción de incendios, según pruebas hechas en Barcelona y otras grandes capitales.

El Ayuntamiento atiende con gran celo á todo cuanto tiene relación con este importante cuerpo, y al efecto, á más de completar su equipo, le dota de cuantos medios y aparatos necesita para el mejor desempeño de su benéfica misión y les paga al corriente sus haberes y premios, habiendo cada uno percibido ya el correspondiente al último servicio prestado en el fuego ocurrido recientemente en el depósito de paja de Remolinos.

Con tal motivo se elogia mucho el digno proceder de nuestra Corporación municipal, que tan acertada y diligentemente cuida de este servicio público que estaba abandonado por la incuria de la anterior situación, que solo ha dejado rastros de inmoralidades escandalosas y crímenes estupendos.

El vendaval

Ha cesado por completo el cierzo huracanado que ha soplado estos días; pero el frío es mayor que dos días atrás, aumentando el malestar de los enfermos que hay en esta ciudad.

Restablecimiento

Se encuentran completamente restablecidos de la enfermedad reinante, la distinguida esposa del digno señor gobernador civil y nuestro querido amigo don Felipe Curtoys, secretario del gobierno de provincia.

Lo celebramos muy sinceramente.

Fallecimientos

Tras penosa enfermedad, ha dejado de existir la virtuosa y distinguida señora D.^a Concepción Navarro y Amorós, esposa del que en vida fué nuestro particular amigo D. José Costa y Albesa, notario de esta ciudad.

Damos nuestro sentido pésame á su familia.

También ha fallecido en esta ciudad D. Buenaventura Duart, padre del conocido novillero Francisco Duart (a) *Chirrita*.

Reciba la familia nuestro pésame.

R. I. P.

El pico de Caro

Llama mucho la atención que este año apenas se ha visto cubierto de nieve el pico de Caro, que casi todos los años suele estar nevado por

ser el punto más elevado de la cordillera Ibérica desde los Pirineos hasta su terminación en las provincias de Murcia.

Las escasas nieves que han caído en esta comarca durante el presente invierno, se conceptúa como de mal presagio para la agricultura, no solo por el beneficio que recibe del agua que luego se filtra lentamente en la tierra, sino también por que el frío de la nieve contribuye á que arraiguen bien los sembrados y á que mueran muchos gérmenes de insectos dañinos á los árboles y plantas.

El Ebro

Este río caudaloso ha crecido más de un metro en la noche pasada, y si no se repite el vendaval, es probable se reanuden los viajes de nuestra navegación fluvial.

Pesca

Según nos dicen de San Carlos es muy escasa la pesca que hacen las lanchas pescadoras de aquella población por causa de los frecuentes vendavales que las tienen paralizadas en perjuicio de muchas familias que viven de esta industria.

En toda la semana pasada solo salieron cuatro ó cinco barcas que lo graron á duras penas recoger unas 150 arrobas de pescado de clase inferior.

Baile

El verificado el domingo último en la favorecida sociedad Casino de Artesanos se vió nuevamente concurrido siendo muy obsequiadas las mascaritas por la galantería de los socios.

Misas

Las que han tenido lugar hoy en la iglesia de los Dolores en sufragio del alma de D.^a Escolástica Romeu, hanse visto muy concurridas, demostración evidente de las muchas simpatías que goza en esta ciudad la familia de nuestros queridos amigos los señores Domingo, á quienes reiteramos nuestro sentido pésame, deseando que el alma de su inolvidable madre haya sido acogida en las santas mansiones de la gloria. (R. I. P.)

Contribuciones

Las contribuciones por rústica urbana, industrial, alcoholes, minas y carruajes de lijo correspondientes al primer trimestre del actual año se cobrarán en la presente semana en los siguientes pueblos:

Días 1 y 2 Aldover, Masdenverge, y Rasquera.

Días 1 al 4 Alcanar.

Días 3 y 4 Freginals

Días 4 y 5, Alfara.

Días 4 al 6, Benifallet.

Aviso

Se interesa la presentación en esta Alcaldía del soldado perteneciente al primer Batallón del tercer Regimiento de Infantería de Marina (Cartagena)

Mariano Sabaté Grau á fin de enterarle de una orden del Coronel de su Cuerpo.

La tos se cura con el ELIXIR de GUAYACOL ISUAR.

Ingreso en filas

A 34 asciende el número de los reclutas que deben recibir cada uno de los regimientos de Almansa y Luchana, de guarnición en Tarragona, con motivo de la concentración que se efectuara el 8 de Febrero próximo.

Comisión provincial

En la sesión que celebró ayer la Comisión provincial, se acordó señalar para reunirse durante el próximo mes de Febrero, los días 8, 15 y 24 del mismo.

Billetes falsos

Parece que circulan en la provincia de Gerona billetes de 50 pesetas falsos, los cuales se distinguen por la clase del papel, que no es el de los legítimos.

Sirva esto de aviso á los comerciantes.

El cultivo del café en España

Un capitalista de Málaga esta ensayando el cultivo del café.

Los resultados, hasta ahora, han sido excelentes.

El café que se obtiene es superior al del Brasil y de Puerto Rico.

Para el año próximo hay preparadas 4.000 plantaciones.

Afinador de pianos

Hállase en esta ciudad, desde hace algunos días, el reputado afinador y reparador de pianos D. Vicente Arbona, cuya suficiencia han tenido ocasión de apreciar en otras ocasiones los aficionados de esta ciudad.

Concurso

En el concurso de cuentos abierto por *El Liberal* han resultado premiados D. José Nogales y el señor Blasco Ibañez.

Este último firmó su trabajo con los nombres de Emilia Pardo Bazán.

Formaban el Jurado, Echegaray, Valera y Fernánflor.

Sol y Sombra

Notable y precioso es el núm. 147 de este popular semanario taurino ilustrado que verá la luz el jueves 1.º de Febrero; contiene el siguiente:

Grabados. — «Enlazando en las Pampas» (portada), original de Romero Orozco. — Retrato de don Eduardo de Palacio. — Instantáneas de la tercera corrida efectuada en México. — *Lagartijillo*, particular. — Magnífico retrato en traje de luces (gran tamaño plana doble) del valiente diestro Antonio Moreno, *Lagartijillo*.

El texto por los mejores escritores taurinos.

Copiamos de un diario madrileño: «Hemos tenido ocasión de ver tratadas la enfermedades de la piel en el Consultorio Internacional, Arenal, 1, Madrid, con el novísimo aparato Tesla, de inmenso voltaje y grandísima frecuencia y con el vapor medicamentoso condensado, siempre con éxito sorprendente: ahora nos ha llamado la atención un hombre de treinta y dos años de edad, de las provincias meridionales, propietario; el cual padecía de un lupus ulceroso en la región parietal derecha, de una extensión de 7 centímetros, habiendo invadido el cuero cabelludo, el cual había sido operado más de una vez, y también practicado la antoplastia, siempre con resultados negativos.

«Sometido á la medicación antedicha en el mencionado Centro, á la octava sesión había desaparecido toda fungosidad, la úlcera presentaba bello aspecto y los bordes habían perdido toda induración; á las quince sesiones los mamelones carnosos habían llenado la úlcera, reduciéndose su tamaño á su mitad han transcurrido ya veintisiete días desde que empezó á á tratarse, y hoy se encuentra tan mejorado, hasta el punto de que no solamente está casi curado, si que también el tejido cicatricial de nueva formación no presenta ninguna deformidad y si una hermosa y sana coloración.»

En el acreditado café de Novedades de Enrique Segarra se servirán cenas todas las noches de baile con esmero y economía.



COMIDAS PARA EL 1.º DE FEBRERO
POR LEON LOTY

Almuerzo. — Huevos nevados. — Lengüado frito á la otomana. — Revuelto de escabeche, cebolletas y aceitunas. — Pescadillas en horno. — Postres. — Café. — *Comida.* — Potaje de lentejas y huevos. — Lubina al limón. — Langosta al natural. — Congrio en salsa picante. — Sardinas al natural. — Postres. — Vinos. — *Revuelto de escabeche, cebolletas y aceitunas.* — Se deshuesan aceitunas negras y aliñadas. Se pican con cebolletas y unos dientes de ajo, y se manipulan con aceite, vinagre y zumo de limón. En este ajilimujili se ponen tirillas de escabeche de besugo, sin raspas ni pellejo, y se revuelve bien guarneciendo el plato con ruedas de huevos duros. — *Lubina al jugo de limón.* — A fuego muy lento en besuguara con tapa se brasa la lubina, echándola cada dos minutos, zumo de limón hasta que esté cocido el pescado. Despues se expolvorea con ralladura de pan tostado, y se tapa, apartandola del fuego.

Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial
LIBRERIA MESTRE
ROSA II-TORTOSA

Herradero y tienda

En los corrales de la vastísima dehesa que en la Aldea y lindando con el caudaloso Ebro posee la señora viuda de Subirats, verificáronse durante el día de ayer las operaciones de herradero y tienda de las reses bravas propiedad de dicha señora.

La operación llevada a cabo por los diestros Canario y el valiente picador Juan Lopez á quienes ayudaron en la tienda varios aficionados resultó notable bajo el punto de vista de la faena que las reses hicieron y agradabilísima por todos conceptos.

Ante cuando menudearon los revolcones y no faltó quien como recuerdo de la jornada se se guardara al ganchichón, la fiesta, á la que concurrieron las distinguidas y bellas señoritas Encarnación y Elisa Subirats y su prima la no menos bella Rogelia á quienes acompañaba la mamá de aquellas. — resultó en todo animadísimo.

Entre el sexo fuerte acudieron á presenciar el espectáculo mencionado, los conocidos revisteros de toros barceloneses «El Pio Canguelo» y «Caritas»; y de esta ciudad los señores D. José Subirats D. Federico Noria, D. Salvador Borrás y los distinguidos jóvenes señores Franquet, Moreno, Ferré y Boluñá y otros que sentían no recordar en este momento.

El entusiasta amateur señor Boluñá — que en ocasiones tales no sabe separarse de su objetivo — sacó varias fotografías instantáneas de los lances más salientes de la fiesta.

Nuestro querido amigo D. Francisco Roig hizo los honores de la casa con la amabilidad que le caracteriza y desviándose por complacer y dejar satisfechos á los numerosos invitados que concurrieron á la tienda y á quienes obsequió con una opípara comida en la que fué el buen humor la nota más saliente.

Sección oficial

LICENCIAS

Habiéndose recibido en esta Alcaldía las licencias absolutas de los soldados y reclutas pertenecientes al reemplazo de 1887, se interesa la presentación de los mismos en estas oficinas trayendo las ilimitadas que obren en su poder á fin de hacerles entrega de aquellas.

Tortosa 30 Enero 1900.

El Alcalde, EDUARDO RICO.



D. Juan de Austria derrotó á los flamencos en Gembloux.

31 de Enero de 1578

Haliándose D. Juan de Austria en Namur, donde se había refugiado por ser muy inferiores en número sus tropas á las rebeldes, supo que los flamencos que por aquellos contornos andaban se disponían á sitiarse en muy breve plazo, y ante tal noticia y en vista de lo comprometida que era su situación, á causa de los escasos medios de defensa que tenía la plaza, dió las órdenes oportunas para que se le uniesen los tercios españoles que habían salido de Flandes.

En efecto, desde Italia acudieron capitanes tan esforzados como el príncipe de Parma, Alejandro de Farnesio Bernardino de Mendoza, conde de Mansfel, Juan Bautista del Monte y algunos más no menos ilustres y entendidos. Supo el valeroso caudillo español que el ejército flamenco, compuesto de unos 12.000 hombres, al mando del general Grigne, se acercaba á Namur, y con 2.500 infantes y algunos caballos salió al encuentro del enemigo; éste, no obstante su gran superioridad numérica, rehuyó la batalla y marchó hacia Gembloux; pero decidido don Juan de Austria á combatirlo siguió su camino. Alejandro de Farnesio, que á la cabeza de unos setecientos caballos se adelantó para hacer algunos reconocimientos, vió al ejército contrario marchando por un camino estrecho y muy profundo; las circunstancias favorecían el ataque, y no desaprovechando la ocasión se arrojó con su jente sobre el lado derecho de las tropas flamencas.

Lo inesperado y brusco de la acometida desconcertó al enemigo y especialmente á su caballería, que, en su aturdimiento, produjo el desconcierto entre los infantes flamencos; mientras tanto, Gonzaga secundó á Farnesio, y con quinientos caballos atacó por retaguardia y acabó de destrozar á las desorganizadas tropas contrarias. Como presas del triunfo quedaron á los tercios españoles crecido número de prisioneros, entre ellos el general Grigne, treinta y cuatro banderas y la artillería enemiga. Las bajas sufridas por los flamencos se calculan en unas 7.000.

Telegramas

El descanso dominical

Madrid, 30, á las 2'20 m.
Los Sres. Silveira y Dato son partidarios de que se incluya á los perio-

distas en el proyecto de ley sobre el descanso dominical.

Las Cortes

Madrid, 30, á las 2'55 m.

El gobierno se propone cerrar las Cortes á mediados de febrero y abrir las en mayo para presentar los presupuestos.

En el Congreso

Hoy hablará en el Congreso el señor Gamazo combatiendo el proyecto de ley de utilidades.

Al Consejo

El Sr. Dato llevará al Consejo de ministros que se celebrará mañana el proyecto de ley sobre la mendicidad y el trabajo de las mujeres y los niños.

El paludismo

Hoy firmará la reina el decreto de promulgación de la ley sobre el paludismo.

La guerra anglo boer

Madrid 30, 3'30 madrugada.

Comunican de Londres que la prensa inglesa censura á Buller, reconociendo todos los periódicos que dicho general ha sufrido un fracaso tremendo en Spionkop, como antes lo experimentó en el Tugela.

En Poorfontein los ingleses practicaron un reconocimiento, para poder apreciar las posiciones de los boers. Una granada de éstos mató á uno de los ayudantes del general inglés Clements. Los ingleses se retiraron con bastantes pérdidas.

En el War Office (Ministerio de la Guerra) se ha recibido una lista parcial de las bajas sufridas por los ingleses en Spionkop. En esta lista figuran: 22 capitanes y tenientes; heridos, el general Woodgate, un coronel, el coronel Blunfield, dos comandantes y 15 oficiales, y desaparecidos seis oficiales.

De bajas de la clase de tropa no da cuenta la nota, pero el número de ser enorme.

Del Transvaal. Últimas noticias

Circula el rumor en Londres de haber capitulado la guarnición de Ladysmith.

En el ministerio de la Guerra se desmiente el rumor; pero á pesar de esto se insiste particularmente en asegurarlo.

No se sabe nada exacto respecto á la situación del ejército del general Buller.

La prensa inglesa censura mucho á este general.

Despachos anteriores á estos con firman que el general French ha vuelto á ser derrotado al intentar apoderarse de una posición de los boers.

Ahora parece que Roberts varía completamente el plan de campaña, replegando todas las fuerzas al Centro

para dirigirse al Norte y abandonar los campos de operaciones del Este y Oeste.

La prensa austriaca, la parisién, la alemana y yanke ocupáse en términos muy desfavorables para el ejército inglés.

De Londres. En el Parlamento

Un telegrama de Londres dice que en el discurso de la Corona que se habrá leído esta tarde al abrirse el Parlamento, se confirman los propósitos de continuar la guerra.

Pidense nuevos créditos para la guerra y el envío de más fuerzas.

Las oposiciones presentarán una enmienda al discurso de la Corona, oponiéndose á esto.

Las sesiones serán borrascosas y se prevee una crisis ministerial próxima.

Barbarie inglesa

París 30

El Diario de Calmar da cuenta de las barbaridades que los ingleses realizan con los prisioneros boers.

A un general que cayó herido y fué hecho prisionero, después de muchas vejaciones lo desnudaron por completo dejándole que pereciera sin ningún auxilio en medio del campo.

Espectación

París 30

Dicen de Londres se espera con gran expectación el Mensaje de la Reina.

Es general la creencia de que si urge una crisis será parcial.

Reforma

El proyecto de ley sobre el trabajo de las mujeres y niños ha sido en parte reformado con arreglo á lo dispuesto por el señor Sallarés.

El señor Sedó (don Luis) presentará varias enmiendas.

Proposición

En las Cortes se tratará mañana la proposición del general Weyler acerca de los coroneles.

El tabaco

Mañana se reunirá la comisión que entiende en el proyecto referente al libre cultivo.

Refuerzos

París, 30

Siguen saliendo nuevos refuerzos de hombres y municiones con rumbo al Transvaal.

Duelo

En los círculos se habla de una cuestión personal entre un diputado á Cortes y un joven de la aristocracia.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. -- Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor P. LIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

su precio 3'50 Ptas. uno

Zapatería y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA



OMEGA Este reloj de precisión fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea el mejor reloj de precisión conocido hasta el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel. Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indique, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

TOS

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

tos crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvídate toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.